



LA NOTORIEDAD que adquirió el proceso para la selección del abanderado de **Morena** para la gubernatura de **Guerrero** arrojó luz sobre la opacidad de las "encuestas" que ese partido usa como método para seleccionar candidatas.

POR MÁS que los morenistas aseguren que sus contiendas internas son democráticas, abiertas y cercanas a los ciudadanos, cada vez queda más claro que lo que priva son la simulación y las decisiones cupulares.

Y AUNQUE la ley no obliga al partido que encabeza **Mario Delgado** a transparentar cómo hacen sus "encuestas", cada vez que ungen a un nuevo candidato, lo único que se sabe es quién ganó.

POCO O NADA se informa sobre qué fue lo que midieron ni cómo fue que lo midieron, si se trata de ejercicios formales realizados con una metodología probada o si fueron consultas a mano alzada de esas que tanto le gustan al líder de la **4T**. Vaya que en este caso aplica aquel dicho que reza: dime de qué presumes y te diré de qué careces.

• • •

MUY URGIDOS de fuero constitucional deben andar **Ernesto Cordero** y **Roberto Gil Zuarth** que ya se les menciona para encabezar las listas de candidatos a **diputados plurinominales** en dos de las cinco circunscripciones del país.

¿Y POR cuál partido? Pues por **Redes Sociales Progresistas**, que encabeza **Fernando González**, yerno de **Elba Esther Gordillo** y ex subsecretario de la **SEP** en el sexenio de **Felipe Calderón**.

¿Quién dice que en la política las amistades no duran?

• • •

DURO sonó lo dicho por el piloto mexicano de Fórmula 1 **Sergio "Checo" Pérez** tras recibir la vacuna contra **Covid-19** en **Bahrein**, pues comentó que "en **México**, no sé cuándo podría haberlo conseguido".

Y NADA tiene que ver con que se les conceda algún privilegio a los deportistas exitosos, más bien con el hecho de que los mexicanos que, como Pérez, tienen **31 años de edad** podrían recibir la vacuna entre junio de este año y marzo del 2022.

ESO, según el optimista cronograma de la **Secretaría de Salud** que no toma en cuenta la escasez de dosis, los retrasos y las complicaciones logísticas que han enfrentado desde que arrancó la vacunación a finales de diciembre.

• • •

SI ALGUIEN duda sobre la lentitud en prácticamente todo lo relacionado con el combate al **Covid-19** en **México** con respecto a otros países, ahí está como muestra la aprobación que hizo ayer la **Cofepris** del "uso de emergencia" del **remdesivir**.

NOMÁS se tardaron **4 meses y 18 días** más que la **FDA** de **Estados Unidos**, que dio su visto bueno a ese medicamento el 22 de octubre del año pasado.



BAJO RESERVA

El parecido de AMLO con Calderón

:::: Hace 9 años el Presidente de la República atacó al Poder Judicial por actuar en contra de los deseos de su gobierno: era marzo de 2012 y el entonces recién llegado ministro de la Suprema Corte, **Arturo Zaldívar**, proponía liberar a la ciudadana francesa **Florence Cassez**, ante la evidencia de que su caso había sido un montaje de la Policía Federal. El presidente de la Corte de ese tiempo, **Juan Silva Meza**, no dudó en defender la independencia del Poder que él encabezaba y, frente a **Felipe Calderón**, en un acto en el que ambos participaron, le dijo: "Jueces,



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Felipe Calderón

magistrados y ministros queremos un país en el que imperen la justicia y la igualdad (...) no la creencia de que la ley puede cumplirse a capricho". Hoy que **Andrés Manuel López Obrador** es el presidente y amenaza a un juez por oponerse a sus deseos, ¿responderá el actual ministro presidente, Arturo Zaldívar, como alguna vez lo hizo Silva Meza? Tan ciertas fueron las palabras pronunciadas aquel día por el actual ministro en retiro, que éstas todavía tienen vigencia: "Juárez entendía bien que, en las formalidades de la ley, descansa la dignidad y la credibilidad de la República".

El abrazo de Acatempan en el Senado

:::: El Presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, **Ricardo Monreal Ávila** y el líder del Grupo parlamentario del Partido Verde, **Manuel Velasco Coello**, fumaron la pipa de la paz luego de que Morena le pirateara una senadora al PVEM. Lo que pudo representar un rompimiento de la alianza legislativa que ambos partidos mantienen en el Senado, hoy se refrenda en una relación de cordialidad y coordinación que fluye entre ambas fuerzas políticas y sus respectivos líderes, quienes, nos dicen en ambos lados parlamentarios, han demostrado que pueden construir acuerdos cuando trabajan juntos.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Manuel Velasco Coello

Patadas bajo (y sobre) la mesa en Morena

:::: Tremenda grilla es la que se respira en las oficinas de la sede nacional de Morena luego de que comenzara a circular la encuesta con la que **Félix Salgado Macedonio** sería designado candidato a gobernador de Morena en Guerrero. El documento, filtrado el miércoles en la noche, en realidad no se planeaba liberarlo antes del viernes. Sin embargo, nos dicen que alguien con acceso a la Comisión Nacional de Elecciones de Morena hizo la filtración con el objetivo de hacer un último intento de tirar la candidatura. De uno de los bandos nos comentan que la negación de la autoría fue reveladora: "Desconozco esta filtración (...) Mañana nos vamos a reunir", dijo el jueves la secretaria general del partido, **Citlali Hernández**, pese a que ella, junto con otros dirigentes, conocieron los resultados el miércoles y lo discutieron durante horas. ¿Hasta dónde están dispuestos a llegar los inconformes en el partido contra las decisiones que, todos en Morena saben, son tomadas directamente en Palacio Nacional? Se preguntan algunos morenistas.





Que si en semanas anteriores fueron los abogados los que cerraron filas después de que **AMLO** los descalificó parejo por defender a quienes él ve como delinquentes, ahora el Poder Judicial en pleno, agrupado en una asociación representativa de jueces y magistrados, salió al paso de la advertencia presidencial de pedir se indague a quienes otorgan suspensiones contra la Ley de la Industria Eléctrica. “Nuestro compromiso es con la Constitución”, le dijeron.

Que uno de los primeros sitios donde comenzará la campaña de vacunación contra covid-19 en la alcaldía Benito Juárez será el salón de conciertos Pepsi del World Trade Center, en la colonia Nápoles, cuyo personal confirmó a MILENIO que desde hace varias semanas se ha planeado la logística, aunque el titular de la demarcación, **Santiago Taboada**, y la Secretaría de Salud nada han dicho al respecto.

Que a propósito de la pandemia, en México solo existen 88 médicos enfocados a la rehabilitación pulmonar, tanto en el sector público como en el privado, y la especialidad es fundamental en la recuperación poscovid, de acuerdo con la jefa del Departamento de Recuperación Pulmonar del INER, **Susana Galicia**.

Que el apoderado legal de **Amado Yáñez** niega que su cliente haya sido sometido a proceso legal por lavado, que haya recibido un amparo para lograr la prescripción del delito y asegura que un juez ya determinó que no existe adeudo bancario. Lo publicado aquí el viernes, caso de defraudación fiscal, se basa en el expediente 178/2021 del juzgado cuarto de distrito de Amparo en Materia Penal y en la resolución de diciembre pasado con folio 457/2020, así como la carpeta FED/SEIDO/UEIO-PIFAMCDMX/980/216. —



EL CABALLITO

Le aceptan el tiro a líder del PVEM

:::: No pasaron ni 24 horas y el diputado local por Morena, **Rigoberto Salgado**, interpuso una denuncia contra el presidente del Partido



Jesús Sesma Suárez

Verde Ecologista de México, **Jesús Sesma Suárez**, ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales capitalina, por haber acusado al ex-delegado de Tláhuac de amedrentar a militantes del Verde en esa demarcación y, como le platicamos ayer, de sus presuntos nexos con el crimen organizado. Don Rigoberto, quien llamó a ju-

gar limpio en estas elecciones, aseguró que desde 2015 ha sido atacado y ha promovido 25 denuncias al respecto, y acusó que don Jesús Sesma realizó esos señalamientos porque está negociando la candidatura de tres distritos electorales. Todavía ni siquiera hay registros de candidatos y ya se encendieron los ánimos en Tláhuac.

El diputado con suerte en la tómbola de Morena

:::: Le platicamos que el actual diputado local de Morena, **José Martín Padilla**, debe andar muy feliz, pero sorprendido de su suerte, y es



José Martín Padilla

que logró su candidatura para buscar la reelección por la vía plurinominal. El dato es la forma como la obtuvo: la insaculación. Hace tres años, por la llamada tómbola, ocupó un lugar en la lista de abandonados por representación proporcional, y se coló al Congreso capitalino. Ahora, en la insaculación, el

papel con su nombre fue el primero en salir de una urna con casi 300 nombres ¿Seguirá con la suerte y se quedará otros tres años como legislador?

Quieren Ley Ingrid en Edomex

:::: Nos cuentan que la diputada de Morena, **Liliana Gollas**, junto con legisladores del PRD en el Congreso del Estado de México,



Liliana Gollas

quieren la Ley Ingrid, como la que ya entró en vigor en la Ciudad de México. Doña Liliana propuso una iniciativa para reformar el Código Penal y con ello penalizar a los servidores públicos que revelen o difundan de forma indebida imágenes e información de víctimas, con el agravante cuando sea en perjuicio de niñas, adoles-

centes o mujeres, con penalidades que van de los tres a los seis años de prisión y multa de 50 a 100 veces el valor de la UMA. Veremos si avanza la legislación en una entidad donde la violencia contra la mujer persiste.





Miguel Ángel Ferrer

Las engañosas máscaras del conservadurismo

Un juez federal acaba de frenar, mediante el otorgamiento de un amparo, la reforma eléctrica de López Obrador. Se trata de una pequeña y provisional victoria del conservadurismo. Es un triunfo derechista, porque frenando la reforma eléctrica se frena también el esfuerzo obradorista que busca la cancelación de los contratos leoninos firmados en la época neoliberal entre el gobierno y las empresas eléctricas. Y que busca también devolverle al Estado la rectoría en esa importante industria.

Se trata de un logro sin futuro porque la decisión de ese juez federal será sin duda revertida por las instancias judiciales superiores. Pero el hecho no deja de ser una muestra de la determinación del conservadurismo por impedir el avance de la Cuarta Transformación. Igual propósito persigue la campaña sucia que pretende dibujar, contra toda lógica y evidencia, a un López Obrador antifeminista. Y es que la derecha, sin futuro electoral, ha decidido acudir a dos de sus recursos políticos tradicionales: los jueces conservadores y la guerra sucia.

Ahí está, como otra muestra de guerra sucia, la infame calumnia que afirma que algunos lotes de las vacunas anticovid se echaron a perder. El propósito es infundir miedo en los ciudadanos para sabotear el esfuerzo del gobierno obradorista, hasta ahora muy exitoso, por inmunizar a la totalidad de la población mexicana.

Mientras tanto, López Obrador no pierde el tiempo. Un día sí, y otro también, se dedica desde La Mañanera a desmontar infundios, ataques, calumnias, falsas noticias y propósitos golpistas. Sobre todo si éstos se presentan disfrazados de neofeministas, neoambientalistas o neozapatistas.

Es muy claro que La Mañanera nulifica tanto a la guerra sucia como al conservadurismo enquistado en el Poder Judicial. Y es muy claro asimismo que López Obrador, La Mañanera, "las benditas redes sociales" y la testaruda realidad forman un sólido e invencible equipo frente a los esfuerzos del conservadurismo por descarrilar a la Cuarta Transformación.

Esto podrá constatarse nuevamente en las elecciones del próximo 6 de junio. Esos comicios revelarán otra vez la fortaleza electoral del obradorismo y la extrema debilidad de los partidos de la derecha. No cabe, sin embargo, esperar que una nueva derrota electoral frene los esfuerzos del conservadurismo por recobrar el poder. Habrá que seguir batallando desde la izquierda por impedir el retorno de los neoliberales con sus múltiples y engañosas máscaras, tan bonitas como falsas.

www.economiaypoliticaahoy.wordpress.com
mentorferrer@gmail.com

Ahí está, como otra muestra de guerra sucia, la infame calumnia que afirma que algunos lotes de las vacunas anticovid se echaron a perder.



LA IDEA A DESTACAR

MARÍA ELENA MORERA

Causa en Común



Detener las agresiones y asesinatos de actores políticos no puede partir sólo de acciones emergentes. Es imperante que se invierta en la seguridad del país"

Violencia política

MARÍA ELENA MORERA

Las elecciones de 2018 fueron reconocidas, no sólo por su importancia y la masiva participación de votantes, sino también por ser las más mortíferas en la historia del país. Según un informe de la consultora Etellekt, la campaña política registró un saldo de 152 políticos asesinados; de los cuales, 48 era precandidatos y candidatos. En esos meses, hubo 774 agresiones contra políticos y 429 contra funcionarios no electos; de éstos, 185 fueron dirigidas a mujeres: amenazas, agresiones físicas, asaltos con violencia, secuestro y asesinatos.

Esto marcó al país, dejando una estela de miedo para cualquier persona que quiera ser parte del escenario político, particularmente en el nivel local. También son ataques a la democracia, ya que ponen en riesgo la celebración de comicios, e infunden miedo a los ciudadanos inhibiéndolos que salgan a votar. Lamentablemente, toda la evidencia indica que, en este pe-

riodo electoral, la violencia aumentará. Desde el inicio del periodo electoral en septiembre de 2020 hasta finales de febrero, se han asesinado a 66 políticos.

¿Quién los mata y por qué? Normalmente, se apunta hacia grupos criminales, que buscan posiciones que faciliten información, dinero o fuerza a través de las policías locales, y también buscan cooptar las finanzas y las obras públicas del municipio. Sin embargo, también los matan por rencillas personales, por problemas comunitarios, por luchas de poder, por eliminar adversarios... La lista de motivos puede ser muy extensa, pero queda claro que los matan porque pueden. Con el nivel de impunidad en el país, los asesinatos no tienen consecuencias.

Como decíamos, la violencia política también tiene un tinte de género. Las mujeres suelen ser más vulnerables a enfrentarse a campañas de desprestigio. Según el Instituto Nacional Electoral (INE), el proceso electoral

comenzó con más de 40 denuncias de este tipo de violencia política, en 11 estados de los 15 que disputarán una gubernatura en las elecciones del próximo 6 de junio. Un ejemplo vergonzoso de esto sucedió en Quintana Roo, donde tres funcionarios de Isla



Mujeres repartieron volantes en los que se promocionaba sexo-servicio con el número telefónico de Atenea Gómez Ricalde, precandidata del PAN a diputada local. Esto es un reflejo de la violencia machista en un país donde persiste la discriminación hacia las mujeres para mantenerlas fuera de la esfera pública.

Para mitigar este panorama de violencia se requieren acciones concretas, que partan de un análisis para el diseño de agendas de riesgo. La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, presentó una estrategia para proteger a candidatos y aspirantes que incluye reforzar la seguridad en localidades de alto riesgo; brindar protección a quienes han sufrido de amenazas; la coordinación operativa con autoridades ministeriales e instancias competentes; y la evaluación semanal de la es-

trategia. Esas son buenas noticias para la democracia. Debieron haber implementado una estrategia desde meses atrás. Lamentablemente esto no sucedió porque Alfonso Durazo no sabía o no quiso o ambas.

Lo que nos falta por saber es el cómo se planea ejecutar la estrategia, dado que no hay un rol claro de la Guardia Nacional en el ámbito local, y no se cuenta con una fuerte presencia de policías municipales, debido al descuido que han sufrido en los últimos años. Una cosa es diseñarla y otra implementarla sin contar con la fuerza operativa necesaria.

Detener las agresiones y asesinatos de actores políticos, no puede partir sólo de acciones emergentes. Es imperante que verdaderamente se invierta en la seguridad del país, no sólo en periodo de elecciones, sino cada día del año para prevenir y atender la violencia política, para poner suelo parejo a todas las personas que busquen una candidatura, pero, sobre todo, para proteger la democracia del país.

(Colaboró Susana Donaire)

Presidenta de Causa en Común



Hong Kong: China sigue imponiendo su mano dura

MAURICIO MESCHOULAM

El año pasado en este espacio escribí: “Hay quienes piensan que estamos ante el principio del fin del modelo de ‘Un País, Dos Sistemas’, el fin de Hong Kong como entidad semiautónoma. Ante ello, sin embargo, se opone una sociedad civil sólida, activa y dispuesta a luchar por sus libertades, pero que ahora tendrá que vérselas con la mano dura de Beijing”. Unos meses después queda claro que la primera de esas tendencias se confirma cada día más, y que la segunda está prácticamente sofocada. Tres factores permiten entenderlo: la dimensión del movimiento prodemocrático del 2019, la pandemia y la disposición de Beijing a enviar un mensaje de fuerza hacia adentro y hacia afuera.

Entendamos de qué estamos hablando: El Congreso Nacional Popular en China acaba de aprobar reformas electorales que podrían liquidar a la corriente prodemocrática tanto en el Consejo Legislativo de Hong Kong como en el proceso para dirigir el territorio. Antes de eso, China impuso ordenamientos que obligan al poder judicial, a educadores y medios a ser “patrióticos”, y a funcionarios a jurar lealtad ante Beijing y su nueva ley de seguridad para Hong Kong. Semanas atrás Hong Kong ha apresado o levantado cargos contra decenas de miembros del movimiento prodemocrático por sus violaciones a esa misma ley, una ley aprobada en junio del 2020 por la legislatura china que impone severas penas contra delitos como “secesionismo, actividad subversiva, terrorismo, injerencia extranjera”, y prácticamente contra cualquier acto que amenace la “seguridad nacional”. ¿Qué explica lo anterior?

Primero, en 2019 hubo decenas de manifestaciones masivas en

Hong Kong, detonadas por una ley de extradición que fue interpretada como una medida para aumentar el control de Beijing sobre los procesos criminales de Hong Kong. Carrie Lam, la directora ejecutiva del territorio, tuvo que disculparse y retirar esa ley. Pero las manifestaciones continuaron porque dicha ley era solo la punta del iceberg. Algunas de las protestas se tomaron violentas. En Beijing prevaleció la convicción de que el gobierno de Hong Kong fue lento e ineficaz para desactivar el movimiento, y que, por tanto, era su legítimo derecho soberano, intervenir para ponerle fin.

Segundo factor: la pandemia ofreció a Beijing el entorno adecuado para sofocar al movimiento. Antes del coronavirus, cientos de miles marchaban en las calles de Hong Kong todas las semanas. Las restricciones impuestas por la epidemia prácticamente liquidaron esas manifestaciones. Además, el mundo entero se tuvo que concentrar en sus propios asuntos. Específicamente, EU, el mayor rival de China, estaba distraído con la pandemia, sus problemas internos y las tensiones que se produjeron en el

año electoral. Beijing percibió el vacío y le sacó provecho no solo en el tema de Hong Kong.

Tercero: la determinación de Beijing a enviar un mensaje hacia adentro y hacia afuera. El modelo de “Un País, Dos Sistemas”, desde su visión, ha sido malinterpretado. China acepta la prevalencia de un sistema capitalista abierto al mercado mundial en Hong Kong, pero no permitirá que el territorio pretenda salirse de su control. En ese sentido el mensaje va también para Taiwán y sus aspiraciones, y por supuesto, para Washington, potencia que China percibe se ubica en el corazón de las protestas anti Beijing.

Por último, el año pasado aún pensábamos que el robusto y vibrante movimiento social que lo-

graba sacar varios días hasta dos millones de personas a protestar en las calles, posiblemente reaccionaría ante estos sucesos. Hoy queda claro, sin embargo, que cuando de control social y político se trata, China entiende muy bien cómo ejercer su mano dura para evitar perder las riendas. ●

Analista internacional.

Twitter: @maurimm





Opinión del experto

Azul Etcheverry

Analista

La valla contra la mujer

- Parte del problema actual es que las instituciones en México se cimentan en contextos patriarcales.

Este 8 de marzo se conmemoró el Día Internacional de la Mujer, fecha que en México representa un recordatorio importante de los logros de la lucha feminista en nuestro país y, más aún, el reflejo de una triste realidad de la inequidad y violencia que forman parte de una sociedad sistemáticamente fracturada. Esto se da porque hoy día no existe una representación justa de las necesidades, intereses y derechos de la mujer en el gobierno y, mucho menos, en la sociedad.

Vimos cómo en días previos a la marcha de colectivos feministas en la Ciudad de México, autoridades colocaron una valla metálica alrededor de Palacio Nacional con el pretexto de “proteger” a manifestantes y monumentos históricos. Esta decisión, más allá de proteger, divide, no sólo de manera física, sino también ideológicamente, entre lo que se percibe

dentro de los muros de la sede del Ejecutivo, con lo que realmente ocurre con millones de mexicanas a diario. Me parece verdaderamente indignante que este gobierno se califique como “el más feminista de la historia” mientras que las cifras de feminicidios, los casos de acoso y violencia de género aumentan sin control ante una estrategia de seguridad inexistente que, peor aún, revictimiza a diario a miles de mexicanas.

En ese sentido, celebro y agradezco a las mujeres que asistieron al Zócalo capitalino para revertir el mensaje de cerrazón e indiferencia que esa valla representa, transformándolo en una antimonumenta de portento que nos dirige al centro de conversación de esta realidad ante la cual nos revelamos y exigimos respuestas inmediatas, esa misma realidad de violencia de género fuera de control que nos consume a diario.

La decisión del gobierno de atrincherarse ante su propia ciudadanía es el reflejo de un error continuo de más de dos años, que acusa la incapacidad de comprensión de la escala real del problema y el movimiento que busca transformar un país arraigado en machismos retrógradas.

En lo político, es evidente que este movimiento hecho partido tristemente carece de perspectiva de género, que es incapaz de traducir el dolor, la indignación y el hartazgo de millones de mexicanas. Peor aún, tenemos un Presidente insensible, ajeno e ignorante de las causas feministas, que las

minimiza constantemente y las asume como ataques en su contra y en la de los candidatos de su partido en este proceso electoral.

Parte del problema es que las instituciones en México se cimentan en contextos patriarcales que, actualmente, no están siendo receptivas al cambio de paradigma que se pretende conquistar a partir de esta serie de esfuerzos feministas a lo largo de los años, sustentados en la igualdad, respeto a los derechos humanos y en la justicia que se inhibe al verse vulnerados los primeros dos.



Ahora bien, estamos ante una coyuntura en la que los movimientos feministas deben comenzar a asentarse como verdaderas fuerzas políticas, encontrando el talento para conjugar los ideales en realidades jurídicas, ajenas de intereses particulares y sesgos políticos. Si realmente se pretende transformar la vida pública de este país es a través de las mujeres, rompiendo el pacto patriarcal en la escena política nacional.

Todo ello no significa repudiar la figura masculina, sino el reconocer la necesidad de concebirse como iguales en todas las facetas, individuales y sociales para trascender en institucionalidades congruentes con el desarrollo y protección prioritarios de las mujeres en México.

Estamos ante una coyuntura en la que los movimientos feministas deben comenzar a asentarse como verdaderas fuerzas políticas.



**Fernando Aguirre**

Analista

feraguirremz@gmail.com

¿El fin político de Sarkozy?

En Francia, no se tuvo que hacer una consulta popular para iniciar un proceso judicial contra un expresidente. Hace un par de días, la decisión de un tribunal francés desencadenó un sismo en la clase política y opinión pública francesa al condenar, a tres años de prisión —uno en firme— por corrupción y tráfico de influencias, al exinquilino del Palacio del Elíseo, Nicolás Sarkozy.

Aquel que fue calificado por Felipe Calderón como “gallardo” en marzo de 2009, cuando realizó una visita de Estado a nuestro país en medio de una polémica generada por el asunto de Florence Cassez, acusada de secuestro y tortura, se aferró a defenderla apelando a que se tuviera confianza en la justicia francesa para que a su conciudadana se le concediera la aplicación del Tratado de Estrasburgo, lo anterior para ser extraditada y llevar su proceso judicial en esa nación. “Hay que confiar en la justicia francesa...Francia es un Estado de derecho donde no se hace cualquier cosa”, reiteró soberbio, en diversas ocasiones en aquella visita.

El que se jactaba de ser respetuoso y garante de la independencia de la justicia francesa, hoy en día argumenta ser objeto de una “injusticia profunda” al ser declarado culpable en un caso denominado “escuchas” (*des écoutes*) que develó un supuesto soborno, junto a su abogado Thierry Herzog, al magistrado Gilbert Azibert, ofreciéndole un alto cargo en el Consejo de Estado de Mónaco a cambio de información privilegiada sobre una investigación en su contra por los fondos para su primera campaña presidencial en 2007.

A pesar de asegurar que no tiene ninguna voluntad de regresar a la política y ya “dio la vuelta a la página”, algunos políticos de derecha ven en Sarkozy a un prospecto para la elección presidencial que se avecina en el 2022. Por ello, este entramado judicial y otros casos legales que se le adjudican parecieran tener tintes político-electorales con el fin de descarrilarlo, sin embargo, Sarkozy se dice dispuesto a dar la batalla acudiendo a la Corte Europea de los Derechos Humanos (CEDH) si no obtiene una respuesta favorable del Tribunal francés al recurso judicial interpuesto para no pisar la cárcel. “Sería doloroso para mí tener que hacer que mi propio país sea condenado, pero estoy listo porque ese sería el precio de la democracia” dijo paradójicamente Sarkozy al periódico *Le Figaro*.

Nicolás Sarkozy no tiene tan fácil un regreso a la política francesa o incluso tan sólo disfrutar la *belle vie* como arguye, tendrá que sortear otros problemas legales de los que se ha visto envuelto desde que concluyó su mandato en 2012, en los que se le señala de haber cometido presuntos actos

de corrupción como es el caso de la supuesta aceptación de pagos ilegales por parte de la heredera de L'Oréal, Liliane Bettencourt, quien contribuyó a su campaña presidencial del 2007; la presunta contribución del dictador libanés, Muamar el Gadafi, para financiar su campaña electoral; la acusación de ocultar por parte de su partido político junto a la empresa Bygmalion, 20 millones de euros de los costos de su campaña de reelección en 2012, y recientemente se le imputa haber cometido presunto tráfico de influencias y presuntas actividades delictivas de lobby, a favor de una firma aseguradora rusa.

Además de salir airoso de los problemas legales, también tendrá que trabajar en recuperar su credibilidad ante los franceses, porque como bien se repite la frase de moda en México, “lo que no mancha, tizna” y todos estos señalamientos le han pasado factura a su popularidad e imagen personal. Recientemente, el diario francés *Les Échos* presentó una encuesta en donde el expresidente francés registró una caída en su imagen de 5 puntos después de su condena, sólo el 27 % de los franceses tienen una buena imagen de él y el 59% una mala. Además de que según la encuesta perdió hasta un 10% de apoyo entre los simpatizantes de la derecha.

En política nada está escrito, en México hemos visto políticos renacer de sus cenizas, ejemplos hay muchos. Para Sarkozy, indudablemente ésta es una dura prueba, de salir bien librado tendrá la oportunidad de reivindicarse como aquellos expresidentes “mártires” que bien identificamos en América Latina, el último ejemplo, el recién liberado brasileño Lula da Silva.

Francia, cuna de los derechos humanos donde la libertad, igualdad y fraternidad rigen los principios de



su política, nos pone el ejemplo de que no es necesario hacer circo, maroma y teatro para aplicar la justicia, trátase de quien se trate; siempre y cuando ésta se aplique de forma imparcial e independiente del poder del Ejecutivo.

ANECDOTARIUM

El asunto de Florence Cassez tensó las relaciones entre México y Francia en casi todo el resto del sexenio de Felipe Calderón, y se agudizó casi al rompimiento cuando Sarkozy decidió que cada uno de los eventos conmemorativos del Año de México en Francia en 2011, sería dedicado a Cassez. En 2013, ya con un nuevo presidente electo, Enrique Peña Nieto y también en Francia, con François Hollande, las relaciones bilaterales tomaron un nuevo rumbo, sin Cassez de por medio, todo tuvo un "*retour à la lune de miel*".

Algunos
políticos de
derecha ven
en Sarkozy a
un prospecto
para la elección
presidencial
que se avecina
en el 2022.

